

MEILLEURS VŒUX 2025 À TOUS !

La cérémonie des vœux a réuni près de 200 personnes, usagers, familles, parents, administrateurs, personnalités, professionnels et représentants du personnel, partenaires associatifs et sportifs ce mercredi 29 janvier, salle René Coicaud de Bergerac.

Les ateliers d'Esat y ont présenté leurs réalisations et leurs métiers, les services SIPB et RMTP étaient également présents.

La présidente Brigitte Allain a ouvert cette cérémonie et a notamment tenu à saluer et remercier les administrateurs bénévoles qui, à ses côtés, participent pleinement à la vie de l'association. Ses remerciements sont également allés aux professionnels qui accompagnent chaque jour les usagers. Son intervention, ponctuée de vidéos retraçant les moments forts qu'a connus notre association en 2024, est retranscrite ici. Puis elle a laissé la parole au directeur général Mickaël Jaud qui est revenu sur le travail effectué en 2024 et a tracé les enjeux pour 2025.

Là encore son intervention a été animée par des séquences vidéo, interviews de salariés, paroles d'usagers, présentation des alternants, remise des RAE, les nouvelles machines d'Apropub et de Com'la Papet... La dernière et la plus émouvante sans doute a été le reportage vidéo qui nous a permis de passer un moment en compagnie des enfants et des professionnels du foyer le Pont qui nous ont ouvert leurs portes et accueillis chaleureusement. Qu'ils en soient ici remerciés tout comme les autres professionnels qui ont participé à ces séquences filmées.



« EN 2025, TRAVAILLONS ENSEMBLE POUR UNE SOCIÉTÉ PLUS SOLIDAIRE, INCLUANT LA DIVERSITÉ ET LES CAPACITÉS DIFFÉRENTES DE CHACUN DE NOUS ! »



« Au seuil de cette nouvelle année 2025, au nom des membres du Conseil d'administration des Papillons Blancs de Bergerac, je renouvelle mes vœux de santé, prospérité et bonheur, à vous toutes et tous : adhérents des Papillons Blancs de Bergerac, enfants et adultes reçus dans nos établissements, parents, amis et salariés qui les accompagnent, instances représentatives du personnel, partenaires sociaux, économiques, financiers et institutionnels présents à nos côtés, à vos familles et à vos proches.

En cette période d'union et de rassemblements, j'adresse à tous ceux qui ont perdu un proche en 2024, toute notre compassion, nos pensées et notre amitié. Je vous remercie à tous de votre présence ici ce soir, et je veux adresser une reconnaissance particulière aux membres du Conseil d'administration,

Vous qui êtes présents au quotidien sur le terrain, au côté des professionnels et experts pour mettre en œuvre nos décisions. [...]

Oui, ensemble, avec les professionnels des Papillons Blancs de Bergerac, nous sommes actifs et acteurs de notre association.

Présents, nous le sommes auprès des familles avec les rencontres de plus en plus nombreuses, lors des cafés des parents, le relais de webinaires informatifs de l'UNAPEI, diffusés dans notre amphithéâtre, et par les manifestations festives organisées par les membres de l'action familiale,

Présents, nous le sommes auprès des bénéficiaires lors des sorties et activités organisées par cette même commission et la commission sport,

Présents, nous le sommes lors des réflexions portées par la commission éthique qui évoque des situations vécues dans nos établissements qui interpellent les salariés et les membres de l'association,

Présents, nous le sommes, par la participation assidue des administrateurs à toutes les commissions associatives et techniques, dans la gestion financière, la gestion du patrimoine, le suivi des investissements, les études de projets, le suivi des expertises immobilières et de l'activité de nos ESAT,

Présents, nous le sommes à la commission recrutement qui permet de

partager cette responsabilité morale sélective, avec les professionnels et directeurs,

Présents, nous le sommes par nos représentations multiples auprès des instances départementales et régionales du médico-social, des organismes de gestion et à l'UNAPEI Nouvelle Aquitaine,

Présents, nous le sommes lors de réunions de bureau et du conseil d'administration, à l'ordre du jour intense où les discussions nous permettent d'orienter le travail de la direction, de façon collégiale et constructive, pour un accueil bienveillant, bientraitant et attentif des bénéficiaires.

Si nous ne sommes pas toujours d'accord sur tout, sur nos pratiques associatives, l'important c'est de parvenir à avancer malgré les difficultés, c'est que nous soyons capables, face à un avenir incertain et anxiogène, de se soutenir, s'encourager, de se remotiver et agir ensemble.

M. Jaud, notre directeur général, aidé par l'équipe du siège et de la communication, que nous remercions pour leur grande dynamique, nous offrira en images, une rétrospective de l'année 2024 et de nos projets pour 2025.

Mais je ne résiste pas au plaisir de nous rappeler nos grands moments de rassemblement qui ont mis notre association au cœur de l'actualité :

Le plus grand événement, celui qui restera gravé dans nos mémoires, nous a été offert par notre grand champion de France de canoë-kayak Jérôme Lasserre, porteur de la flamme olympique, à Bergerac le 22 mai 2024.

Sylvie Lasserre, sa maman, notre trésorière, a témoigné du parcours sportif de Jérôme, lors d'une conférence à Périgueux intitulée « Le sport, un tremplin contre les discriminations ». Elle a aussi partagé l'histoire du combat d'une famille et de professionnels pour que la tolérance, la solidarité et l'engagement collectif permettent à chacun de valoriser ses capacités et à gagner les récompenses qu'il mérite.

Le 30 mai dernier, Madame Couderc-Ramos, directrice, ses équipes salariées, et les ouvriers de l'ESAT Brousse St Christophe nous ont accueillis en présence de nombreuses personnalités du monde politique et économique, des présidents de la Région Nouvelle-Aquitaine, du département de la Dordogne et du sénateur Serge Mérillou, pour l'inauguration du site et la présentation de leurs productions et de leurs

savoir-faire.

M. le Sous-préfet, empêché par la période électorale des législatives, nous a fait l'honneur de sa visite le 25 juillet en présence de Madame Jaffré, donatrice avec son époux, ancien administrateur, du terrain sur lequel est construit cet Esat dont le premier objet est de donner du travail à des personnes atteintes de handicap.

Un des moments les plus solennels et émouvants fut la cérémonie en hommage aux parents fondateurs de notre association, le 29 juin 2024, à l'issue de notre assemblée générale. Lilou, une jeune fille élève de l'IME, a su enchanter le poème intitulé « Idylle à notre institution » écrit par M. Bourgeois, administrateur de longue date, qui honore les parents pionniers, mais aussi tous les administrateurs qui, au fil du temps, ont permis que, depuis les années 60 Les Papillons Blancs de Bergerac accompagnent toujours de plus en plus de jeunes, d'adultes et aujourd'hui des personnes âgées, et leurs familles, pour leur permettre de Vivre bien et mieux avec leur handicap.

Nous avons aussi été très honorés lors du baptême du Lagestroemia Papillons Blancs, dernier né de la maison bergeracoise Desmartis.

Je citerai encore la cérémonie régionale de remise des diplômes RAE à laquelle ont été reçus et récompensés un grand nombre de travailleurs de nos ESAT. C'est une grande satisfaction et une fierté pour nous tous ! Nous les en félicitons ainsi que leurs éducateurs ! Bravo !

Je ne peux pas citer toutes les journées de rencontres, de fêtes, de mises à l'honneur de nos jeunes en formation, de nos sportifs, de nos travailleurs... mais vous en avez le reflet dans le journal trimestriel que la commission journal nous donne à lire.



Suite page 2

LA ROUTE A TROUVE SA MARQUE

Agence de BERGERAC
B.P. 628 - Zone industrielle
24106 BERGERAC CEDEX
Tél. 05.53.74.44.00 - Fax. 05.53.24.56.54

Contact : bergerac@eurovia.com - www.eurovia.fr

Constructions et revêtements de routes - V.R.D.
Terrassements - Assainissements - Lotissements
Démolitions - Particuliers

Ce.F
Centre de Formation
aux métiers de la santé et du social

■ **FORMATIONS DIPLOMANTES** : Diplômes d'Etat d'Accompagnant Educatif et Social (DEAES), d'Assistant Familial (DEAF), d'Educateur Spécialisé (DEES), de Moniteur-Educateur (DEME), d'Aide-Soignant (DEAS), d'Infirmier, Certificat d'Aptitude aux Fonctions d'Encadrement et de Responsable d'Unité d'Intervention Sociale (CAFERUIS).

■ **FORMATIONS QUALifiantes** : Surveillant de Nuit en Secteur Social, Médico-Social et Sanitaire, Maître de Maison, Mandataire Judiciaire à la Protection des Majeurs, Tuteurs référents et Maîtres d'Apprentissage, Intervenant en autisme (CNIA 1&2).

■ **MAIS AUSSI** : Formations continues intra et/ou inter établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux, Accompagnements VAE pour les diplômés sanitaires et sociaux, Conseil / Expertise dans les secteurs sociaux, médico-sociaux et sanitaires, PRAP25, AFGSU.

28, boulevard Albert Claveille - 24100 BERGERAC
www.cef-bergerac.org

ESAT BROUSSE SAINT-CHRISTOPHE

ATELIERS B-PLAST
Soudure HF - Maroquinerie - Sous traitance

SECTEUR TRAVAIL
LES PAPILLONS BLANCS DE BERGERAC

ZA Vallade - BERGERAC
Tél. 05 53 74 45 85
commercial.esatbsc@pb24.fr

MAZE Franck

Exploitation forestière - Scierie - Parqueterie

La Senzille, 24600 SEGONZAC

Tél. : 05 53 90 30 84

Fax : 05 53 91 07 05

Parquets : Pin, Châtaignier, Chêne, Peuplier
Lambris : Pin, Châtaignier

Voliges, Planches, Chevrons, Poutres, Plots...

Bois à palettes

Bureaux ouverts du lundi au jeudi de 8h à 12h
et de 14h à 18h, vendredi de 8h à 12h

ABTP BIARD

TRAVAUX PUBLICS & PARTICULIERS

Terrassements - Assainissement
Construction de voiries

ZA Vallade Nord - 24100 BERGERAC

Tél. 05 53 27 84 57

Mail : accueil@abtpbiard.fr

PERIGORD FROID S.A.S

Froid Industriel et Commercial

Climatisation

Grandes Cuisines

Pompes à chaleur

Energies renouvelables

Agence de Creysse

ZA La Roque

24100 CREYSSE

Tel: 05.53.58.26.67

Fax: 05.53.27.29.89

perigordfroid@wanadoo.fr

QUERTOUR voyages

Bienvenue dans nos autocars



www.quertour-voyages.com

34, ZA de la Nauve - 24100 CREYSSE

Tél. 05 53 27 96 90 • quertour@orange.fr

LAJARTHE

Motoculture

Une équipe
à votre service



www.lajarthe-motoculture.com

BERGERAC

Route d'Agen - 05 53 57 38 81



Philippe LUCAS
Fabrice BURGUY

Architectes associés

CLIPPER ARCHITECTURE

31, allée de la Cerisaie
24100 BERGERAC

Tél: 05 53 579 877

Courriel : contact@clipperarchitecture.fr

L'année 2024, marquée par nos combats communs pour la reconnaissance de nos métiers du médico-social a vu enfin s'appliquer la prime SEGUR à tous nos salariés, avec cependant de grosses inquiétudes sur l'évolution des dotations de nos partenaires sociaux et financiers.

Les personnes qui ont été reconnues comme essentielles lors de la pandémie du COVID restent les grands oubliés des projets de lois de finance et de la sécurité sociale ! Qui se souvient aujourd'hui de la 5ème branche de la sécurité sociale ? Où sont les moyens qui nous permettraient de la mettre effectivement en œuvre ?

Où, on nous demande toujours de faire mieux ! Nous avons l'ambition et la volonté de faire mieux ! Nous travaillons chaque jour pour faire mieux ! Et pour cela, nous avons besoin de toutes les énergies et du soutien de toute la société et donc de vous tous ici présents !

Je profite de ces vœux pour faire appel aux bénévoles pour soutenir l'action familiale lors de ses animations et randonnées, et la commission sport lors de grands événements tels que les championnats de France de para-pétanque qui auront lieu à Bergerac, le dernier week-end de mai 2025.

Si aujourd'hui, comme en 1967, les Papillons Blancs

de Bergerac, comme toutes les associations adhérentes à l'UNAPEI, sont toujours présents et actifs, c'est clairement parce que notre système associatif militant et non lucratif est le garant des droits et de la défense des droits des personnes en situation de handicap, inscrits dans nos statuts.

Nos projets associatifs, revus tous les 5 ans, nous conduisent à faire évoluer nos services et institutions en fonction des évolutions sociétales et des besoins des personnes accompagnées.

Dès cette année 2025, nous allons travailler ensemble à notre projet associatif 2026/2030 qui s'inscrit résolument pour l'auto-détermination dans leur choix de vie des personnes accompagnées et pour une société plus solidaire, incluant la diversité et les capacités différentes de chacun de nous.

L'accès à l'autonomie des personnes atteintes de handicap mental est le moteur de nos missions : rendre actrices de leur projet de vie les personnes accompagnées par plus de 500 salariés de notre association.

Notre société doit aussi prendre en compte les besoins de chacun d'entre nous et être porteuse de solutions pour toutes et tous.

Les professionnels de notre réseau doivent proposer

l'accompagnement le plus adapté possible, que ce soit en interne ou en externe à l'association. Pour cela, ils font preuve de flexibilité, de dynamisme et d'innovation, et nous les en remercions.

Au nom de tout le Conseil d'administration, j'adresse un remerciement chaleureux et sincère :

- Aux salariés des Papillons Blancs de Bergerac,
- À nos partenaires sociaux, financiers, politiques et associatifs,
- Aux entreprises et particuliers qui soutiennent l'association par leurs dons et legs,
- Aux collectivités locales, aux élus,
- Aux associations et clubs sportifs pour leurs partenariats,
- Aux bénévoles et adhérents de cette belle association.

Et j'invite aussi ceux qui veulent nous rejoindre à adhérer. Un grand merci à tous pour votre solidarité.

Et qu'en 2025, nous soyons guidés et animés par cette citation de Marcel Proust qui, dans une grande sagesse, nous rappelle que « Le seul, le vrai, l'unique voyage, c'est de changer de regard ».

Bonne année 2025 ! »

La présidente, Brigitte Allain



PRENANT LA SUITE DE LA PRÉSIDENTE, LE DIRECTEUR GÉNÉRAL, MICKAËL JAUD, EST REVENU SUR LES TEMPS FORTS DE 2024 ET A TRACÉ LES PERSPECTIVES DE CETTE NOUVELLE ANNÉE 2025 POUR LES PAPILLONS BLANCS DE BERGERAC

Ainsi en 2024, une politique d'investissements ciblés a permis notamment de poursuivre les travaux à Gammareix : agrandissement du FOG et transformation de l'ancienne conserverie en accueil. Deux nouvelles machines ont été achetées sur Apropub et l'atelier Com'la Papet. Au total les investissements ont représenté près d'un million d'euros sur l'année écoulée.

Les Papillons Blancs ont à cœur d'être sur le territoire un véritable promoteur social. Plus de 20 postes en CDI ont été créés sur les 3 dernières années et en 2024, 22 alternants ont intégré les différents établissements de l'association pour se former. La formation a été également au centre de l'accompagnement de nos ouvriers d'Esat, 23 d'entre eux ont été diplômés cette année au travers de la reconnaissance des acquis de l'expérience.

Les Papillons Blancs ont également répondu présents lors des différents appels à projets : 3 ont été gagnés, 2 ont été perdus et nous sommes en attente de réponses pour 4 autres.

Enfin dans tous les établissements, les professionnels ont accompagné les usagers dans leurs activités sportives et de loisirs : sorties, activités manuelles, séjours. Ils ont fait preuve d'implication et d'investissement au quotidien dans le bien-être des personnes accompagnées. Le combat gagné cette année 2024 pour le *Ségur pour tous* n'est que la juste récompense de cet engagement au quotidien !



La formation aux Papillons Blancs de Bergerac : 22 alternants à la rentrée 2024

Matinée d'intégration le 14 novembre 2024



En 2024...

Poursuite de notre politique d'investissements ciblés

Création de 22 postes d'apprentissage / alternance à la rentrée 2024

Poursuite des travaux engagés sur Brousse St Christophe sur l'élaboration d'une Charte RSE

Formation des travailleurs d'Esat : les RAE

Création de plus de 20 postes en CDI en 3 ans

Poursuite des réponses aux appels à projets

Séjour pour tous !

Accompagnement, sport, loisirs...



Le combat gagné pour le Ségur pour tous !



Les 2 grands enjeux stratégiques associatifs

La réécriture du projet associatif pour la période 2026-2030

Le bilan du CPOM 2021-2025 et la préparation du nouveau CPOM 2026-2030



Les enjeux économiques et financiers

Maintenir une gestion saine dans un contexte économique dégradé : explosion des dépenses d'énergie, non-financement total du Ségur pour tous...

Obtenir le financement total des mesures Ségur

Absorber l'impact financier du plan de transformation des ESAT : mutuelle - rémunération

Validation de plus de 5 millions d'€ d'investissements sur les 4 prochaines années



Les enjeux de notre cœur de métier

Dynamiser notre veille stratégique et continuer à répondre aux appels à projets

Continuer à assumer notre rôle de promoteur social du territoire

Les enjeux pour 2025 !

Les défis 2025 sont nombreux et seront ponctués par deux grands enjeux stratégiques associatifs : la réécriture du projet associatif 2026-2030 et la préparation du nouveau contrat pluriannuel d'objectifs et de moyens 2026-2030 négociés avec les autorités de tarification que sont l'ARS et le Conseil départemental de la Dordogne. Les enjeux économiques et financiers qui s'y attachent sont nombreux.

Il en sera de même pour répondre aux enjeux du cœur de métier et du secteur médicosocial et des établissements : Il faut continuer à assumer le rôle de promoteur social du territoire, et à répondre aux appels à projets pour proposer toujours plus de solutions aux usagers.

La question de l'alimentation, du vieillissement, le plan de transformation des Esat ou encore la transformation de l'habitat seront aussi au cœur des réflexions et des défis que devra relever l'association sans compter les enjeux liés à notre patrimoine bâti.



Les enjeux propres à nos établissements

Le plan de transformation des ESAT : au delà de l'aspect financier, quelle place pour nos travailleurs les plus fragiles ?

Le travail sur le vieillissement et l'avenir du foyer Jacques Delprat

La question de l'alimentation

La transformation de l'habitat et la réforme des agréments : EAM ou EANM

Les évaluations entre 2025 et 2027

Dans la prochaine édition du journal, un article sera consacré à l'écriture du futur projet associatif : cadrage stratégique, méthodologie de travail, thématiques...

Un bonbon ou un sort ?!

Pour leur dernier jour avant les vacances de la Toussaint, le 22 octobre dernier, les enfants du pôle enfance jeunesse ont fêté Halloween !

Après avoir revêtu leurs plus beaux déguisements, sorciers et sorcières,

vampires, monstres et citrouilles ont défilé dans les unités à la recherche de bonbons.

Un goûter ensorcelé, concocté par l'équipe cuisine, a clôturé cette belle journée !



Le Foyer Jacques Delprat en visite en Auvergne et à Lourdes

En septembre, direction l'Auvergne !

Pendant 4 nuits et 5 jours, la ferme pédagogique de Daudé, corps de ferme traditionnel situé à Omps dans le Cantal, a accueilli des résidents du Foyer Jacques Delprat.

Lors de ce séjour, Michel, Nicole, Marie, Anne, Antoinette, Myriam, Sylvie, Alain, Olivier, Marie-Christine, accompagnés de Christophe, Sonia et Martine, ont pu soigner rousins, lapins, chèvres, paons, canards et ânes.

Au programme également de ce séjour : fabrication de pain maison, jeux de société et découverte des 5 sens, sans oublier le restaurant avec ses plats locaux «aligot saucisses» mais aussi la visite d'une boutique de galoche, et d'un musée de reconstitution de machines et d'ateliers agricoles, et la découverte de la maison de la châtaigne à Moujou avec dégustation bien entendu.

Tous ont apprécié ce séjour en Auvergne et seraient bien partants pour y retourner un jour.



Et Lourdes en octobre !

Les camps ne s'arrêtent plus au Foyer Jacques Delprat !

Après celui des Pyrénées et de l'Auvergne, ce fut au tour de Hélène, Joël, Didier, Marie-Anne et Alain de partir à Lourdes quelques jours en octobre, avec Marion et Julia.

Accueillis au gîte Marie Saint Frai, la petite troupe avait au programme la visite du musée de cire, ainsi que le petit Lourdes en train.

Sans oublier la magnifique basilique Notre Dame de Rosaire mais aussi le parc animalier des Pyrénées, les grottes de Bétharamm et de nombreux restaurants pour se régaler.



FAM les Muscadelles

Deuxième étape de la Formation SMAF - Projet Personnalisé

Les professionnels du Fam ont été formés l'année dernière à l'outil SMAF le Système de Mesure de l'Autonomie Fonctionnelle.

Depuis fin 2024, les professionnels participent à la deuxième étape : la FORMATION ACTION intitulée SMAF PP.

Elle consiste à lier l'évaluation SMAF et le Projet Personnalisé de l'usager.

La réunion pluridisciplinaire concernant le projet personnalisé (soutenu par Raphaëlle POTTIER Psychologue ou Sophia LATRACHE toutes deux Ambassadrices SMAF) permet

de faire émerger une réflexion commune et la définition d'objectifs réalisables à hauteur des capacités de l'usager. Ces objectifs sont plus clairement identifiables grâce aux résultats obtenus lors de l'évaluation SMAF.

PLUS CLAIR, PLUS FIABLE, PLUS PRATIQUE !



Le DUODAY 2024 pour des jeunes de l'IME et des ouvriers de l'Esat !

à Échourgnac, l'école Calandreta Bel Solelh, le poney club Les Lèves et Toumeyragues, Besson Chaussures, la pizzeria Signiorizza et la crèche de Bellegarde.

Au cours de cette journée, les jeunes ont participé activement, voici quelques commentaires :

Océane : « j'ai nettoyé les miroirs, vérifié que les chaussures étaient bien rangées dans les boîtes, et d'autres choses, la journée est passée vite. » - **Celia** : « j'ai enlevé les chaussures aux petits, on a fait l'appel, on a fait un gâteau et j'ai fait la sieste avec les petits. Je voudrais bien y retourner. » - **Candice** : « j'ai fait du rangement dans les

rayons et après j'ai beaucoup regardé. Je n'ai pas envie d'y revenir ». - **Lilou** : « je me suis servie d'une poche à douille pour les profiteroles, fais du ménage. On m'a fait beaucoup participer. J'aimerais y revenir. » - **Axel** : « Thibaut m'a montré comment on dresse une table, prendre les commandes avec la tablette ». - **Mathéo** : « j'étais au cyber Game, j'ai fait la décoration du sapin avec Julien. Après avec Laura, Lucile et Estéban, on a travaillé à l'ordi pour choisir un nouveau logo. Ce que j'ai aimé le plus c'est de travailler à l'ordinateur ». - **Corentin** : « le matin j'ai fait une balade dans 46 hectares et j'ai ramassé des trompettes de la mort. L'après-midi on est allé récupérer des caméras dans la forêt, pour

voir si les animaux sont passés dans le mois. La journée a été longue ».

À l'Esat Brousse Saint-Christophe, 7 ouvriers ont participé au Duoday cette année : Bravo à Karim OUACHEM, Anaïs GOURG, Sébastien GILLET Dominique BONNET, Angela DOMINIQUE, Kyle BANY et Yannick JAFFRE. Merci à leurs tuteurs et aux entreprises qui les ont accueillis : Corinne Guirmandie détournement d'objets de récupération, la friperie de l'Association E2C, Stéphane Roussille dans sa Brasserie, Adrien de Buzolet dans sa Micro Brasserie, Sari Breitburd, Peintre décorateur, une conductrice de véhicules légers pour l'entreprise d'insertion La tresse et l'Intermarché de Creysse.

Une matinée d'intégration pour les alternants des Papillons Blancs de Bergerac

Acte 1, le 4 avril 2024 : une journée de présentation du projet d'accueil d'alternants pour les professionnels : 50 volontaires se sont présentés pour partager leurs compétences, leur expérience, leur savoir-faire, leur savoir-être...

Acte 2, les 11 et 18 avril 2024 : 147 candidats ont participé aux deux matinées de job dating pour décrocher un contrat d'alternance ou d'apprentissage.

Acte 3, en septembre 2024 : 22 alternants ont intégré les différents établissements

de l'association, 7 postes n'ont pas été pourvus faute de candidats dans les métiers recherchés.

Acte 4, le 14 novembre 2024 : une matinée d'intégration réunissant les alternants et leurs tuteurs en présence de Monsieur Jaud directeur général de l'association et M^{me} Therezien, directrice de DMS.

Au programme de cette matinée : présentation de l'association et de DMS ; présentation des alternants ; animation ludique sous forme de quiz, permettant

à tous de mieux connaître l'association et l'alternance ; remise d'un tote-bag contenant le livret de présentation de l'association ; échanges dans une ambiance détendue...

Ces moments de partage sont indispensables pour créer des liens, favoriser les rencontres, encourager les échanges et renforcer l'engagement de chacun.



Cette matinée était une première aux Papillons Blancs de Bergerac.

Merci à tous ceux qui ont contribué à sa réussite !

Le délégué des personnes et l'instance mixte en Esat

Le plan de transformation des ESAT renforce les droits et le pouvoir d'agir des travailleurs. Il s'agit d'enrichir et de mieux garantir leurs droits pour les rapprocher des droits fondamentaux reconnus aux salariés. C'est ainsi, qu'à vu le jour au sein des ESAT, le délégué des travailleurs.

Les critères de candidature sont : être à l'ESAT depuis 6 mois et être âgé au moins de 18 ans. Le délégué est élu à la majorité par ses pairs. À Gammareix, une campagne a été mise en place avec l'élaboration d'une profession de foi pour chaque candidat ainsi que des

réunions d'informations sur la mission du délégué et les qualités requises. 21 candidats se sont présentés. C'est Mme CERDERA Caroline (ouvrière à la conserverie) qui a été élue.

Les modalités d'exercice sont : Bénéficier d'une formation. Celle-ci a été faite en collaboration avec l'ensemble des ESAT de la Dordogne ; Être élu pour 3 ans ; Disposer de 5 heures de délégation par mois ; Exercer sa mission sur son temps de travail.

Ses missions : Collecter les questions et les

réclamations individuelles sur le droit des travailleurs, la qualité de vie au travail, la sécurité au travail, la prévention des risques et l'hygiène ; Accompagner les travailleurs qui le souhaitent lors d'un entretien avec la Direction ou un représentant ; Participer aux réunions de l'Instance Mixte avec voix délibérative ; Participer aux réunions du CVS avec voix consultative.

Il est important de rappeler que l'instance mixte est différente des missions du CVS (conseil à la vie sociale) qui traite des sujets tels que le fonctionnement de l'ESAT,

le projet d'établissement, le règlement de fonctionnement et le livret d'accueil, la qualité des services et des prestations, la vie quotidienne et les animations, l'accompagnement médico-social, les activités de soutien et de formation, en règle générale tout ce qui concerne le collectif.

La première instance mixte a eu lieu le mardi 10/12/2024.

Nathalie Lagrange, Assistante pédagogique

Un dimanche sportif pour le pôle habitat et vie sociale...

Dimanche 24 novembre, sous un soleil radieux, des usagers du SAVS et du foyer de la Brunetière et des Habitats Inclusifs ont participé au défi solidaire organisé par l'association La Croisée, sur le site du Lycée du Cluzeau à Sigoules.

Cette association dont le but est de promouvoir l'amélioration de la santé dans sa globalité, propose des actions de soutien et d'accompagnement de personnes touchées

par la maladie en milieu hospitalier sur le bergeracois, ou au sein du local de la Croisée à Pomport.

Le défi était de réaliser un parcours en duo : marche, course ou VTT sur des parcours en pleine nature assez boueux il faut le dire ! Ce n'est pas moins de quatorze binômes qui ont été constitués pour réaliser ce parcours et participer ensuite au repas « Croziflette » qui était proposé.

Entraide, solidarité ont rythmé cette journée.

D'autres usagers ont pu aussi compléter l'équipe de bénévoles œuvrant pour l'organisation de cette journée : à la consigne, à la préparation du repas ou encore à la remise des récompenses.

Nous retiendrons des moments forts en rencontres, partage et une satisfaction énorme de pouvoir proposer du temps et de l'aide.



Un camp à Saint-CYPRIEN pour des résidents du FOG



Partie de campagne du 22 au 24 octobre dernier à St Cyprien, avec Amélie Cagin, Fabien Meynard, Viviane Delmas, Mélanie Rieupeyroux, pour découvrir le Château médiéval de Sarlat, voir les animaux au parc du Toth, faire des balades sur les chemins de randonnées au gîte Le Meney...

« On a mangé au restaurant à St-Léon sur

Vézère, on a vu les animaux, on a fait des masques pour le visage, on a vu le château de Sarlat et des robes de princesse ! » raconte Mélanie Rieupeyroux.

Les veillées au coin du feu aux petits soins et en douceur, nous ont fait le plus grand bien !!!

Et tout cela autour d'une bonne table pour notre plus grand plaisir !!!

« L'Éveil des Papillons » projet intergénérationnel

Le Fam les Muscadelles est engagé depuis plusieurs mois avec l'association Troubadours sous l'impulsion de Monsieur Mathieu ROSET dont l'objectif est de créer des ateliers de groupe et de développer la culture. Dans le cadre de la fête des 20 ans du FAM, nous souhaitons réaliser un spectacle musical (avec des percussions et des jeux du cirque) le vendredi 4 juillet 2025 en fin de journée.

Cette action découle de l'appel à projets en lien avec les partenaires suivants : la Direction régionale des affaires culturelles (DRAC) Nouvelle-Aquitaine, l'Agence Régionale de Santé (ARS) et la Région Nouvelle-Aquitaine qui ont signé une convention triennale Culture et Santé Nouvelle-Aquitaine.

Ce projet intergénérationnel s'intitule : « L'Éveil des Papillons » car nous le menons

en étroite collaboration avec l'IME de Rosette et un autre acteur du Territoire : le Centre Social de la Brunetière.

Le FAM représente pour les jeunes de l'IME Rosette, une alternative dans le passage vers le monde des adultes. D'où l'image symbolique « L'Éveil des Papillons » car le jeune devient adulte en s'orientant de l'IME vers le FAM (en opérant une transformation du secteur enfants vers le monde des adultes).

Parce que la musique fait du bien... les séances s'adressent aux jeunes ou adultes en situation de handicap moteur, sensoriel, psychique ou mental. Là où s'arrêtent les mots, la musique permet de communiquer et de s'exprimer. Par son langage universel, elle permet de développer des interactions et offre un support favorisant la communication.

L'établissement a la volonté de promouvoir l'art et la culture mais aussi de s'ouvrir sur l'environnement afin de permettre aux personnes accueillies au sein du FAM de rompre avec le quotidien et stimuler certaines fonctions. Ce projet est innovant car il donne du PLAISIR et qu'il ne peut se réaliser qu'après la poursuite d'EFFORTS consentis. Partager ensemble un moment convivial au-delà des différences et les horizons.

La réalisation de ce projet ne peut se faire qu'à partir de l'engagement des professionnels et de l'investissement des personnes accueillies. Le travail des professionnels consiste à favoriser le bien-être, dans une quête du bonheur et la satisfaction des besoins. Nous profitons de l'occasion, pour remercier tous les acteurs qui participent de près ou de loin à la réalisation de ce projet qui nous tient à cœur.



Du bowling à Périgueux avec l'équipe du FOG

Le jeudi 07 novembre, nous sommes allés à Périgueux, participer au championnat de bowling du sport adapté.

Christelle, Théo, Lucas et Rémy, qui composent l'équipe du FOG de la saison 2024, ont remporté le défi, après de belles séries de

strikes et spares.

Il a fallu rester concentré jusqu'à la fin car la concurrence était rude.

Mais c'est très contents et fiers que nous avons ramené la coupe à la maison !!

Bravo à tous !

SUR VOS AGENDAS

Le 4 mars 2025 : Café des parents au SAVS

26 mars 2025 : Journée de présentation de la charte vie affective et sexuelle à destination des parents, des usagers et des professionnels

Le 1^{er} avril 2025 – de 9h à 12h : Formation Vie affective, relationnelle et Sexuelle à destination des parents animée par le planning familial - siège social des Papillons Blancs

Le 1^{er} avril 2025 : Café des parents au siège social des Papillons Blancs de Bergerac

Du 30 mai au 1^{er} juin : Championnat de France de para-pétanque à Bergerac

Le 28 juin 2025 : Assemblée Générale des Papillons Blancs de Bergerac

Le 4 juillet 2025 : Les 20 ans du FAM les Muscadelles

Deux journées d'information aux familles avec la CARAC

C'est à l'initiative de l'action familiale qu'ont été organisées deux journées d'information animées par la CARAC. Partenaire de l'Unapei, la CARAC accompagne les familles sur toutes les questions liées à la protection du patrimoine de la personne en situation de handicap.

« J'ai peur que mes ressources financières ne suffisent pas à l'avenir » « Quels sont les avantages de l'épargne handicap ? » « Je suis tuteur et je ne sais pas comment organiser les placements de mon protégé ? » « Comment préparer la transmission de mon patrimoine pour protéger mon enfant en situation de handicap ? » Ces questionnements et bien d'autres font partie du quotidien des proches des personnes en situation de handicap.

30 personnes des Papillons Blancs de Bergerac ont reçu des informations essentielles sur les questions patrimoniales et l'épargne Handicap, lors des présentations générales du

10 décembre ou en entretien individuel le 11 décembre dernier. Les familles présentes ont souligné le professionnalisme et la richesse des échanges avec les membres de la CARAC que nous remercions chaleureusement : Sabrina Dutour, chargée de partenariat et Nathalie Bourgoing, chargée du secteur de la Dordogne accompagnées le mardi après-midi de Mme Alonso, administratrice bénévole de la Carac.

En janvier, c'est un webinaire animé par le Cabinet Jiminy Conseil qui a permis à 15 personnes d'avoir des informations sur la transmission du patrimoine.



CITROËN DS AUTOMOBILES

Cazes

CITROËN BERGERAC CAZES
RTE DE BORDEAUX, 24100 BERGERAC
05 53 74 44 44

CHATEAU les MIAUDOUX

Vins bio et biodynamiques
AOC Saussignac & Bergerac

demeter

Nathalie & Gérard,
Lisa & Samuel CUISSET
24240 SAUSSIGNAC

Tél : 0553279231
Email : lesmiaudoux@gmail.com
Site web : www.chateaulesmiaudoux.com

Les ateliers « Comprendre pour Agir » aux Papillons Blancs de Bergerac



C'est l'association Cassiopea qui propose ces ateliers pour les proches aidants au sein des Papillons Blancs de Bergerac. Une première session avait été organisée sous l'impulsion de l'action familiale au printemps dernier au siège social.

Cet automne, c'est à l'IME Rosette que l'atelier a été proposé aux parents des enfants accueillis à l'unité 1 (enfance) et l'unité 2 (adolescence) de l'IME Rosette. Conçu comme un parcours d'accompagnement, il est composé de 6 modules qui se sont déroulés le mercredi matin du 06 novembre au 11 décembre 2024. Cet atelier, proposé gratuitement, avait pour objectif de :

- Se questionner et analyser les situations vécues dans la relation avec son proche

- Repérer ce qui pose difficulté
- Mieux connaître et mobiliser les ressources existant près de chez soi.

Cet atelier a été animé par M^{me} Clémence LEPRI, conseillère prévention de l'association Cassiopea.

Le retour des aidants est très positif. Une nouvelle session est proposée aux parents des jeunes de l'unité 3 (jeunes adultes) du 14 mars au 18 avril 2025.



15 résidents du foyer Jacques Delprat au concert stars 80 !!!

C'est vendredi 8 novembre au Palio à Boulazac que 15 résidents du foyer ont pu profiter de ce concert phénomène aux 4.5 millions de spectateurs !!!

L'occasion de revivre les tubes de la décennie, mais aussi de danser et chanter sur les titres légendaires des idoles des années 80.

On en veut encore !



Pépinières DESMARTIS

depuis 1874

Vente réservée
aux Professionnels et aux Collectivités
pepinieres@desmartis.fr

Une belle matinée pour célébrer la RAE !



certifier les compétences et savoir-faire d'une personne, en prenant en compte sa formation et les compétences acquises lors de son expérience professionnelle. Les compétences exigées sont les mêmes que celles attendues pour des personnes ayant suivi une formation traditionnelle. **22 lauréats de nos 2 ESAT ont été récompensés dans 7 métiers différents :**

- **Agent de conduite de systèmes industriels :** Aurore BOUZOUNIE, Sylvette COTTREAU, Carine ENGUERRAND, Nicolas HAITAYAN, Mélanie SALLABERY, Théo SALUSSE, Isabelle THIERRIEE, Thibault VEYSSY, Marie-laure LASSERRE, Jérôme LASSERRE, Anne AUSCHAUER, Patricia POTTIER, Kevin COURTY et Frédéric DUMONTEIL

- **Agent de restauration :** Anita ANDREU
- **Jardinier paysagiste :** Bastien VICENTE
- **Réalisation de produits imprimés et plurimédia :** Philippe LUCIEN

- **Agent d'entrepôt et de messagerie :** David RODRIGUES

- **Ouvrier qualifié transformations alimentaires :** Anthony BOUSSEAU, Adrien JEANTOUT, Olivier PIRE et Jacques REY

Merci aux équipes éducatives et à leurs directions. Un grand merci également aux entreprises Desmartis, Mecattraction, et Pet Design qui ont reçu des trophées pour leur engagement exemplaire ! Parmi de nombreux remettants, la Présidente de l'association, Madame Brigitte Allain, le Directeur Général, Monsieur Mickaël Jaud ou encore Monsieur Jonathan Priolaud, Maire de Bergerac, ont eu le privilège de remettre des diplômes et féliciter les lauréats !

Et enfin merci au dispositif « **Différent et compétent** », organisateur de cette cérémonie !

ESAT BROUSSE SAINT-CHRISTOPHE

ZA Vallade
24100 BERGERAC
Tél. 05 53 74 45 70
commercial.esatbsc@pb24.fr

SECTEUR TRAVAIL

LES PAPILLONS BLANCS DE BERGERAC

burolike

les fournitures de bureau comme j'aime

Fournitures de bureau
Consommables informatiques
Cadeaux • Fournitures scolaires • Beaux arts

12, Place des deux Conils
24100 BERGERAC
05 53 57 17 43

CARNET

NOUVEAUX SALARIÉS

Lara JANISZEWSKI, aide-soignante au FAM les Muscadelles
Crystelle IZOCO, surveillante de nuit au Foyer Jacques Delprat
Rachida SAADAN, ASI au Foyer Le Pont
Régine DELPECH, ASI au FAM les Muscadelles
Cécile BODIGER, psychomotricienne à l'IME Rosette
Sophie SILLAIRE, infirmière au Foyer Le Pont
Aurélien BARONE, gestionnaire de paie au Siège social
Marie JABOULAY, DRH au Siège social

Ludovic LAGE, moniteur atelier à Brousse St-Christophe
Isabelle REMY, ouvrière de production à Brousse St-Christophe
Amel MOUISSI, ASI au FAM les Muscadelles
Laëtitia PINEAU, aide-soignante au FOG
Lydie JORAND, ASI aux Jardins de Casimir
Camille SIGNOL, monitrice éducatrice au FAM les Muscadelles
Maité MARY LINE, aide-soignante au Foyer Jacques Delprat

NAISSANCES

Manel ABDENNOURI le 29/11/2024 au foyer de Yacine ABDENNOURI, éducateur spécialisé à la Brunetière
Jonah CHEYROL, le 09/12/2024 au foyer de Rémi CHEYROL, responsable filière bois
RETRAITÉS
Laurent TERNON moniteur d'atelier à Brousse St Christophe le 31/12/2024
DÉCÈS
Bernard DUNOUHAUD, papa de Laurent DUNOUHAUD (ESAT BSC) le 04/11/2024
Patrick ARNOUIL, résident Foyer Jacques Delprat le 14/01/2025

JOURNAL DES PAPILLONS BLANCS DE BERGERAC

Journal Trimestriel de l'Association
Directrice de la publication :
Brigitte ALLAIN
Tirage : 1150 exemplaires.
Rédaction & Publicité : **Isabelle LAULHAU**
Diffusion : **ESAT Brousse Saint-Christophe**
Composition, montage et impression :
www.comparici.com
24130 Prigonrieux - Tél. 05 53 22 91 40
Routage N°55704 Dépôt légal : 1215

UNE FIN D'ANNÉE LUMINEUSE ET FESTIVE AUX PAPILLONS BLANCS DE BERGERAC !

Marchés de Noël, fêtes et repas dansants, venue du Père Noël... ont été au rendez-vous pendant toute cette période !

Les marchés de Noël

A la Traversie pour les jeunes du Foyer le Pont, à Prigonrieux et Saint Pierre d'Eyraud pour la SAJ de Gammareix, à Campsegret pour les résidents des habitats inclusifs, à Cours de Pile pour le foyer Augièras : ce fut pour tous l'occasion de vendre leurs magnifiques créations. Décorations de Noël ou cadeaux, il y en avait pour tous les goûts !

Des sorties pour se faire plaisir !

UN MOMENT FESTIF AU SAMSAH

Les personnes accompagnées ont répondu à un questionnaire en amont afin de choisir quelle activité elles aimeraient faire. C'est le Cybergame qui a remporté les suffrages. Mercredi 11 décembre de 17h à 20h s'est déroulé ce temps collectif et convivial. Ce fut l'occasion de découvrir le lancer de hache en dégustant un petit apéritif dînatoire. Tous ont apprécié ces festivités.

L'ANGE BLEU POUR LE SAVS

« Très bonne organisation pour la soirée de l'Ange Bleu, nous avons tous apprécié cette soirée qui se renouvellera pour le SAVS je l'espère » ; « Amazing ! » ; « C'était la meilleure soirée de Noël ». Voici quelques témoignages des personnes accompagnées par le service qui ont fortement apprécié ce temps festif et majestueux du samedi 21 décembre 2024.

Des fêtes, repas et soirées dansantes pour Noël et le Nouvel an !

LE FAM LES MUSCADELLES a eu le plaisir de recevoir l'association S.E.T.A qui a proposé un spectacle dynamique et vivant basé sur les années 80, lumière et paillettes ont été au rendez-vous pour cet après-midi festif. Nous remercions l'ensemble des familles présentes pour ce moment partagé.

À L'IME, les enfants ont eu l'occasion de vivre et de partager des événements festifs dans des environnements différents de leur quotidien. Les plus jeunes ont vu arriver le Père Noël sur leur groupe avec d'énormes paquets. Les grands ont participé à des activités de loisirs à l'extérieur : cinéma, bowling, laser Play, détente au salon de thé. Pour clôturer la semaine, une troupe est venue présenter un spectacle au gymnase. Les enfants ont passé un bon moment. Bien sûr, n'oublions pas le traditionnel repas de Noël où les papilles des enfants se sont mises en action ainsi que leur corps au moment de la BOUM et de la rencontre avec les MASCOTTES. Ce fut une semaine remplie d'émotion !

AU FHAR, repas de fête pour Noël et chasse au trésor, karaoké et danse pour le réveillon du 31 décembre !

Au FOG, des fêtes de Noël et du réveillon du 31 décembre réussies !

Repas festifs et dansants également pour les deux Esat le vendredi 20 décembre !

AU FOYER JACQUES DELPRAT, c'est pour la galette des rois que la fête s'est déroulée au son de l'accordéon, avec chants, danses et rondes !

Pour tous les usagers, ce furent de beaux moments de partage, des sourires et des paillettes dans les yeux !!!
Merci aux professionnels et aux bénévoles qui ont permis aux résidents de vivre pleinement ces moments festifs !!

ESAT BROUSSE SAINT-CHRISTOPHE

ZA Vallade
24100 BERGERAC
Tél. 05 53 74 45 80
apropub@pb24.fr



SECTEUR TRAVAIL
LES PAPILLONS BLANCS DE BERGERAC



GROUPE
LA BRÈGÈRE

l'esprit de service

EXPERTISE COMPTABLE
COMMISSARIAT AUX COMPTES
GESTION SOCIALE
PÉRIGUEUX – BERGERAC – PARIS 17^{ème}
05 53 57 29 84
www.labregere.fr



VIGIER
construction

Génie civil de l'eau - Construction métallique
Bâtiment industriel et commercial - Gros œuvre

Route de Bordeaux - BP3 - 24680 GARDONNE
05 53 27 40 40
www.vigier-construction.com



CONSERVIERIE
ARTISANALE

Domaine
de Gammareix
24140 BELEYMAS
05 53 80 83 16

SITE DE GAMMAREIX
LES PAPILLONS BLANCS DE BERGERAC

Nulle part ailleurs, c'est...

comparici
studio de création graphique



05 53 22 91 40
www.comparici.com

AQUIPAS
GROUPE FRANC DIESEL
TOUTES PIÈCES AUTOMOBILES
LE SERVICE EN PLUS

6, Chemin de Rivière
24100 ST-LAURENT DES VIGNES
Tél. 05 53 22 14 14

24, Rue Yves Glotin | Route de Limoges
33000 BORDEAUX | 24750 TRELISSAC
Tél. 05 56 07 07 24 | Tél. 05 53 45 15 15

www.francdiesel.fr
https://fr-fr.facebook.com/Franc-Diesel